
金門縣老人福利推動小組112年度第2次會議紀錄

壹、會議時間：112年 12月 20日(星期二)上午10時

貳、會議地點：本府第一會議室

叁、主持人：謝副主任委員世傑                      紀錄：呂美玲

肆、出席人員：如簽到表

伍、主席致詞：(略)

陸、上次會議決議事項執行情形：洽悉(詳如會議資料)

上次會議指(裁)示事項 決議事項

社會救助糧的使用要有規範，如何控管
請社會處研擬。

1.本案待本府補助辦理社區照顧關懷據
點老人供餐服務實施計畫修正完成
後，再行解除列管。

2.繼續列管

1.社區共餐的廚房要有像公共安全檢查
一樣的工作流程，並讓廚工清楚，請
衛生局針對這些廚工定期辦理訓練課
程，對未來可能產生的任何疑慮，預
作準備、預先防範。

2.營養餐食的部分衛生局是有在做，但
社區不去執行那也是徒勞，這部分的
問題相信大家都看到了，做這麼多
年，應該可以更好。不足的地方我們
再研究要用什麼方式來補強。

1.從回復的內容來看衛生局確實都有在
做，請衛生局持續辦理，並將飲食衛
生的部分導入為例行性的工作。

2.解除列管

社區大學男性比例偏低，要如何去鼓

勵，讓男跟女之間可以同步，夫妻同

步，要去思考用什麼樣的方式讓老人更

有積極性參與各項活動及課程。

1.在最近主持幾場會議中不管是終身教
育或是各種社區活動男性的參與確實比
女性低很多，教育處這邊也會有一些資
料，也請在座的女性同仁去勸勸這些男
性同仁。讓他們能自發自覺去做一些參
與社區工作。

公車要如何善用公私部門合作，由政府

提供些許資源來載送有用車需求的長

輩，請車船處研擬。

1.請車船處持續進行，同時還要了解一
下地方的反應，尤其是長輩們的反
應，這案子先解列，再請車船處持續
觀察整體的效益，日後有需要滾動式
檢討的時候，再提到這個會議討論。

2.解除列管

針對轄內機構的消防設施及管線要重新

檢視，檢視完之後，每個單位都要設有

專任負責人對接消防局；警察有定點巡

視，消防局也可以有這樣的機制，每30

天或一個禮拜一次、三天一次，請他們

1.機構消防檢查的部分請消防局持續辦
理，那這案先解列。

2.解除列管



規劃，也就是這三個機構我一定要看到

消防單位的認證，認證完以後這三個單

位哪一個人是專案負責人，二級代理

人、三級代理人，清清楚楚嚴格要求，

不容許有任何的意外發生。

案由一：

提案人吳吉成委員：料羅目前正在新建

一座碼頭，每天晚上都在作業，因為施

工的聲音很大，導致很多長輩晚上都睡

不著，精神都受影響了，是否可請縣長

協調，請他們調整施工時間，晚上10點

到隔天上午 5點不要施工，以免打擾鄉

親休息。

主席裁示事項：

施工確實應該有一個時段，不能影響我

們，這部份我們來協調港務處，原則上

早上 5點前、晚上10點後不能施工。

1.請社會處再了解一下，如果像港務處
所說的施工時間已經調整那我們這邊
就先解列，如果還未調整請他們務必
調整，請主辦單位再轉達。

#本案經電詢吳吉成委員得知：碼頭施
工時間確如港務處所言，業於上次會
議結束後第 3日即已調整，目前碼頭
第一階段施工亦已告一段落，鄉親作
息暫不受影響。

2.解除列管

案由二：

提案人張朝枝委員：金門目前有很多原

住民的老人，因為文化不同，所以希望

能有一個聚會的場所，可以唱唱歌種種

菜。

主席裁示：

這個案子已經很多年了，請民政處陪同

原民團體跟軍備局先協調出一個適合的

地點，先給他們一個環境，經費沒關係

慢慢找，不要總想等原民會給大預算才

去做，盡快落實，月底就把地點確認。

1.本案我們持續列管，待後面有更明確

的執行情形後再清除列管。

2.繼續列管

柒、業務報告：洽悉(詳如會議資料)

一、社會處：

主席裁示：

（一）機構中有可能失能的老人我們是要求「零約束」、「零臥床不

起」、「零尿布」，這不能只是目標化，要把他列為重點，要

有一些統計的數據。希望社會處能夠了解一下到底這個目標還

距離多遠？ 

（二）在愛心手鏈、定位器的部分要去調查一下，那些失智或有失智

可能的人是不是都有做這樣的申請？而不是等待他自行來申請，

各局處發現有失智可能的人也可以轉介給社會處去辦理。

（三）獨居老人約佔老年人口 1%，金感心這部分不是只有慰問而已，



要去了解獨居老人的日常狀況，以上三點請社會處持續落實。

二、教育處、家庭教育中心：

主席裁示：

我想不只教育處、家庭教育中心，各單位都一樣在業務執行數量

的統計上，到底是人數、人次還是人別？可能要再落實一下，以

遊泳池來講，每日進場的長者人數平均是 40-50個人，這些是不

是都是同樣的人？如果都是固定那些人，這樣就達不到我們預期

的效益，因為我們的目的是有更多的人來參與，而不只是固定的

那些人一直重複。

三、警察局：

主席裁示：

獨居長者訪視實施計劃，依現有的資料顯示前往關懷或以電話去

問安的總共有 882次，以目前地區獨居老人 227人來算，平均一

個半月才一次這樣的頻率太低了，雖然因為勤務的關係不見得有

辦法頻頻的到府關懷，但電話問安總可以，這部分警察局可以再

強化。

四、衛生局：

主席裁示：

（一）喘息服務的部分，請衛生局再去了解一下是不是還有其他有這

個需求的民眾，因長期照顧病人，尤其是家里有失能、失智長

輩的真的很辛苦，特別需要讓他喘息，且因為長期的照顧，身

心壓力都大，如果負荷不了憂鬱了，又會成為衛生局另外的一

個問題。所以喘息服務這部份衛生局可以列為未來的一個重點。

（二）另外冬季已經來臨，請衛生局在業務宣導時，要特別提醒這些

老人注意這個天氣的變化，不要因為這個天氣的變化，導致意

外發生。

五、車船處： 

六、大同之家：

主席裁示：

住在大同之家不管是安養或是養護的長者都是你們特定的服務對

象，這些特定對象所產生的各項問題跟需求，在業務報告也都有

提到，建議你們的在職教育除了感染管制、個案還有急救課程之

外，可以跟醫院、衛生所或者是金大護理系做一些結合，針對日

常所可能產生的一些問題或發生頻率比較高的醫護的部分做一些

員工教育，這樣對未來工作推展應該會有一些助益。

七、松柏園：

主席裁示：

（一）輔療活動對長輩身體的靈活度有一定的助益，可以再統計辦理

的場次跟人數，有需要的老人不要漏掉。

（二）老人自立支援的部分，請松柏園再強化，這樣不但可以減輕你



們的負擔，同時也讓你們有更多的精力去照顧其他更需要照顧

的人。

李金治委員補充：

疾管署預測明年 1月老人新冠肺炎單日確診人數會到 1萬 8到 2

萬人，衛生局提醒大同之家跟松柏園在新冠肺炎疫苗施打的部分

還要再加強，目前強調的是每一年至少要打一劑，因為兩家機構

以老人居多，而老人在這部分又屬脆弱及重症的族群，所以請機

構同仁回去再協助檢核，請今年還沒有接種的長輩施打，也可以

聯絡衛生所來協助這個部分。

主席裁示：

現在坊間對疫苗的褒貶不一，有些老人會聽外面的傳言而產生排

斥心理，這個部分還要請大同之家和松柏園同仁再對老人家做宣

導。

柒、臨時動議

翁明堆委員提案（一）：

消防局以前有協助鄉親安裝消防感應器，這個感應器電池怎麽換，

用什麼電池都沒有宣導到。

消防局回復：

舊式助警器因內裝 9v的電池，大概 3-6個月不等就需要更換電池

目前新式的助警器內裝是鋰電池，大概 10年免更換，今年有企業

捐贈我們助警器，我們也已經擬定計畫針對轄內 227位獨居老人會

免費去幫他安裝。

主席詢問： 

早期安裝的助警器是不是可以請消費局協助去做汰換？

消防局回復：

消防的立場是希望每個住戶自行安裝，當初也是站在鼓勵民眾的立

場，才會編列預算讓有需要的民眾向消防局申請安裝，那是有些時

空背景的，那今年我們會特別針對這些獨居長者去幫他們做汰換跟

免費安裝新式助警器。

主席裁示：這案列為今天的決議事項，再請消防局協助。

翁明堆委員提案（二）：

有些獨居老人家裡使用的鍋具都黑漆漆的，那都是使用瓦斯爐忘記

關造成的，是不是可以請主辦單位去調查一下，或是可以補助使用

電磁爐。

主席裁示：

其實不論是用瓦斯或是用電，如果忘記關一樣會燒焦，這個部分的

重點應該是要怎麼提醒老人家去注意，請社會處、消防局再去思考。



翁明堆委員提案（三）：

照服員的術科培訓，是不是可以開放社區重點去培訓，金門照服員

員額缺少，是因為有些人上完課以後不去就業，占了這個名額很浪

費，這個名額應該給真正需要的人，也就是現在有在做但沒有證照

的你要去輔導他取得證照。

李金治委員補充：

（一）有關照服員的培訓，我們在長照推動小組里也看到培訓了卻

未進到職場的這個問題，所以在長推小組社會處的報告說今

年有設了一個保證金的制度，以確保培訓完成的這些人力能

投入市場。

（二）翁委員提到有些沒有證照需要輔導，這邊要先做一個澄清，

為了確保長照的服務品質，長照的居服員一定要有執業證照

才能執行長照的工作，也才能夠領得到相關的給付費用。

翁明堆委員補充：

我講的是社區志工本身就有在做照服員的工作，只是沒有那麼深入，

比如說量血壓這些簡單的社區志工都在做，這個服務的心態很重要

如果沒有先來做這個志工，那要他們進入職場是很難的，這部分我

們社區可以先考核再推薦。

主席裁示：

請社會處未來再開班的時候，再請社區的人來參與。

蘇貞瑛委員補充：

我們每年最少都有一梯配合社會處做照服員課程上的訓練，如同副

座所說的在條件上會有一些規範，所以每一年可以訓練 30幾個人，

可能不符合翁委員提出的需求，那如果社會處這邊有要開班增多或

有需要我們協助的部分，那我想護理系願意做這樣的協助。

翁明堆委員提案（四）：

社區志工都有在做社區長者關懷跟量測血壓的服務，是不是可以請

衛生局到社區來教導社區志工如何正確使用血壓計。

李金治委員補充：

這部分衛生局可以來協助，其實量血壓不只使用方式要對，血壓計

也要定期做校正，才能確保量測出來的數值是準確的。

許美鳳委員提案：

目前參與社區共餐的人數很多，因關係到長輩身體的健康，那是不

是有聘請一位專業的營養師來協助社區營養餐食的設計、菜單的審

核及營養諮詢的服務，另外食安、衛生也很重要，要請衛生局定期

去社區做巡迴的檢查並落實相關的稽核，這樣子才能為我們老人家

的健康把關。

衛生局回復：



我本身就是在社區跑的營養師，在我們對共餐的輔導上不只有衛生

環境，對長者的膳食營養也很重視，所以我們會去看據點提供的蔬

菜量、蛋白質是不是足夠，這些基本上據點都有提供，有些甚至還

會提供未精製的五穀雜糧來增加長者的營養素跟膳食纖維，所以我

們的社區長者其實是吃的很不錯的。

主席裁示：

上次會議指裁示事項裡也有請衛生局針對社區共餐食安衛生的部分

提供相關資訊，這個部分衛生局確實有在做，不過還是要謝謝委員

的建議因為這個真的很重要。 

捌、主席結論 (略)

拾、散會：上午12時


